

# **Mesa de Diálogo y Trabajo “Gobierno Abierto: democracia, espacio cívico y gobernanza digital”**

## **Fecha de creación**

22/08/2025

## **Tipo de publicación**

Informes

## Resumen

Informe final de la tercera mesa de diálogo del Sexto Plan de Acción de Gobierno Abierto liderado por Presidencia de la República , a través del [Grupo de Trabajo de Gobierno Abierto \(Decreto N° 357/2016\)](#), con la coordinación de Agesic. Mesa de Diálogo y Trabajo “Gobierno Abierto: democracia, espacio cívico y gobernanza digital”

## Introducción

El objetivo de esta mesa fue crear un espacio de trabajo colaborativo entre sociedad civil, academia, sector privado y los diversos actores de instituciones públicas, con el fin de cocrear los compromisos que formarán parte del Sexto Plan de Acción de Gobierno Abierto. Estos compromisos abordarán temáticas de: democracia, el espacio cívico, la participación y colaboración ciudadana, la construcción de ciudadanía, el enfoque de Estado abierto y la gobernanza digital.

Las iniciativas debían ajustarse a los [Criterios para la integración de compromisos en el Sexto Plan de Acción Nacional de Gobierno Abierto de Uruguay](#), establecidos por el Grupo de Trabajo de Gobierno Abierto.

La mesa se desarrolló en 3 instancias: la primera el 9 de junio, la segunda el 23 de junio y la tercera el 29 de julio.

En todas las instancias participaron los integrantes del [Grupo de Trabajo de Gobierno Abierto](#) y el equipo de la División de Gobierno Abierto de Agesic, quien articula el proceso.

## Primera instancia de trabajo

El objetivo de la primera instancia estuvo centrado en identificar potenciales iniciativas y líneas de acción para avanzar en políticas nacionales de acceso a la información pública, transparencia, rendición de cuentas, integridad pública, democracia, espacio cívico, participación y colaboración ciudadana, la construcción de ciudadanía, el enfoque de Estado abierto y la gobernanza digital.

### Agenda

Horario	Actividad
09:30 a 10:00	Apertura: Daniel Mordecki, director ejecutivo de Agesic; y Analía Bettoni, del Instituto de Comunicación y Desarrollo. Sebastián Valdomir, Diputado Nacional y Presidente de la Cámara de Representantes, Contexto de desarrollo de la mesa de diálogo y principales desafíos.
10:00 a 10:15	Presentación de los objetivos de la mesa, los objetivos específicos del día y marco general del proceso de construcción del Sexto Plan de Acción Nacional de Gobierno Abierto.
10:15 a 11:15	Ronda 1 de intercambio: Primera ronda de presentación de propuestas por parte de las y los participantes. Cada referente identificará potenciales líneas o iniciativas que Uruguay podría impulsar en los próximos 4 años.
11:15 a 11:30	Pausa para café
11:30 a 12:30	Ronda 2 de intercambio: A partir de las líneas que surjan en la primera ronda de intercambio, se identificarán propuestas específicas y actores vinculados a las mismas.
12:30 a 13:00	Puesta en común de las propuestas surgidas en las mesas y las principales conclusiones. Cierre y calendario de las próximas dos instancias de la Mesa.

## Apertura

**Daniel Mordecki, Director de Agesic**, Destaca la participación de representantes de todos los poderes del Estado, subrayando que este espacio constituye “democracia y transparencia en acción”. Enfatizó la importancia de preservar y cuidar este proceso a lo largo del tiempo.

Recordó que, en 2005, cuando se creó la estrategia de Agesic, el país enfrentaba una realidad predominantemente no digital, pero con una oportunidad clara de avanzar en la digitalización de documentos, trámites y servicios. Ese proceso culminó en veinte años con la consolidación de una sólida política de Estado, en un mundo donde lo digital se ha convertido en el núcleo de la vida social, cultural y económica.

Si bien existe una dimensión tangible que no puede digitalizarse, la mayoría de las interacciones cotidianas —desde el acceso a la información hasta los vínculos sociales— se desarrollan en entornos digitales. En este contexto, advirtió que el desafío actual es mucho mayor: la inclusión digital debe ser universal y no generar ciudadanos de “segunda categoría”. El Estado, señaló, debe tener una vida digital significativa, interactuando de manera fluida y consciente en este ámbito.

En el marco del Plan de Gobierno Abierto, remarcó la necesidad de garantizar la participación digital, reconociendo que no basta con disponer de un dispositivo y conexión a internet: se requiere que las personas puedan utilizar estas herramientas para integrarse plenamente en la vida cultural, social y comunitaria. Subrayó que las medidas que se adopten desembocarán en un plan digital robusto y efectivo, en el que la plataforma digital jugará un rol central.

Concluyó afirmando que es imprescindible poner sobre la mesa los desafíos de la vida digital actual y abordarlos sin concesiones, para asegurar que nadie quede atrás en este proceso de transformación.

**Analía Bertoni, representante del Instituto de Comunicación y Desarrollo (ICD)**, inició su intervención destacando el trabajo de la organización en el fortalecimiento de la participación ciudadana y la ampliación del espacio cívico, eje central de su participación en esta instancia.

Explicó que la estrategia de Gobierno Abierto se sustenta en cinco objetivos, siendo el tercero la protección y ampliación del espacio cívico, entendido como el ámbito en el que las personas y organizaciones de la sociedad civil pueden actuar libremente y ejercer sus derechos sin restricciones. Señaló que este espacio constituye la base de cualquier sociedad abierta y democrática, ya que garantiza tres derechos fundamentales: libertad de expresión, de manifestación y protesta, y de asociación.

Advirtió que en la región estos derechos se encuentran en retroceso, con espacios cívicos cada vez más restringidos. En este marco, mencionó que trabaja en un proyecto de monitoreo del espacio cívico en América Latina y el Caribe. Destacó que Uruguay se encuentra en una posición privilegiada, considerado un país “abierto” con un puntaje de 88/100, situación que contrasta con la de la región, donde el 30% de la población vive en contextos cerrados o represivos, y menos del 5% de los países son clasificados como abiertos. En América del Sur solo Uruguay alcanza este estándar, y en América del Norte, únicamente Canadá.

Subraya que incluso en un país abierto, resulta esencial mantener y fortalecer estos espacios. La represión política, el debilitamiento institucional y la concentración de poder en el Ejecutivo son factores que amenazan la democracia y reafirman la relevancia del Gobierno Abierto como alianza equitativa entre Estado y sociedad civil. Asimismo, destacó que las iniciativas de Gobierno Abierto han contribuido a mejorar el acceso a la información, fortalecer la libertad de expresión, garantizar procesos judiciales más transparentes y promover la rendición de cuentas de los gobiernos.

Señaló, no obstante, las dificultades de la sociedad civil para acceder a financiamiento que le permita sostener su participación, y remarcó la necesidad de evaluar los resultados de las acciones implementadas. La evaluación, afirmó, constituye uno de los principales déficits señalados en los informes, por lo que es fundamental avanzar en este aspecto.

Finalmente, resaltó la importancia de la coimplementación de compromisos, de manera que la sociedad civil no solo participe, sino que también pueda asumir un rol activo como implementadora junto con los organismos públicos.

**Sebastián Valdomir, Diputado Nacional y Presidente de la Cámara de Representantes**, destaca la importancia de contar con la participación de los tres poderes del Estado, la sociedad civil, empresas públicas y diversas organizaciones del sector público en el marco del Gobierno Abierto.

En relación con la evaluación del Quinto Plan de Gobierno Abierto, señaló su preocupación por la limitada respuesta institucional del Parlamento frente a instancias de normativa e información que son relevantes para los organismos de control del Estado. No obstante, valoró especialmente el compromiso y la responsabilidad de los funcionarios parlamentarios en este proceso. Recordó que uno de los dos compromisos asumidos por el Parlamento en el Quinto Plan alcanzó solo un 58% de avance, lo que reafirma la necesidad de que el Sexto Plan sea más robusto, con compromisos claros y de impacto institucional, orientados a problemáticas sustantivas del Estado y la sociedad.

Remarcó la importancia de promover canales de participación ciudadana que sean auténticos y efectivos, que acerquen al Parlamento a la sociedad civil, den visibilidad al proceso de elaboración de leyes, reflejen la interacción de las bancadas con

distintos actores y fortalezcan la transparencia en la gestión parlamentaria, garantizando el acceso pleno a la información y a los datos de su labor.

Finalmente, enfatizó que lo esencial es trabajar sobre compromisos sustantivos y medibles, que refuercen el vínculo entre sociedad civil y Estado, y expresen un verdadero compromiso institucional del Parlamento. El objetivo —concluyó— es que, al evaluar el Sexto Plan, se evidencie un avance real en la resolución de los desafíos democráticos y políticos, evitando repetir errores del pasado.

## Ronda de intercambio

Los objetivos de esta instancia fueron, por un lado, identificar ideas y propuestas con potencial de evolucionar hacia compromisos del Plan de Acción Nacional de Gobierno Abierto. Por otro, se buscó reconocer oportunidades de sinergia y de articulación entre agendas y estrategias que puedan desarrollarse en el marco del Sexto Plan de Acción Nacional de Gobierno Abierto, en relación con el eje temático abordado.

Ronda de presentación de potenciales ideas y/o propuestas de cada una de las y los participantes

Institución / Organización	Nombre	Ideas, comentarios y propuestas
Suprema Corte de Justicia de Uruguay (SCJ)	John Pérez Brignani	Sostiene la importancia de fortalecer la ciudadanía digital y la transparencia activa.
Administración Nacional de Telecomunicaciones (ANTEL)	Daniela Pinto	Participó con el objetivo de ver como contribuir al proceso y específicamente a iniciativas de ciudadanía digital.
Ministerio de Industria, Energía y Minería (Dirección Nacional de Telecomunicaciones DINATEL – MIEM)-	Marcelo Sosa	Participó con el objetivo de ver como contribuir al proceso.
Ministerio de Industria, Energía y Minería (Dirección Nacional de Telecomunicaciones DINATEL – MIEM)-	Pablo Siris	Destaca la importancia de acompañar la creación del Sexto plan de Gobierno Abierto. Las propuestas de la institución serán presentadas por Virginia Alonso.
Ministerio de Industria, Energía y Minería (Dirección Nacional de Telecomunicaciones DINATEL – MIEM)-	Virginia Alonso	Indica que DINATEL está trabajando en la elaboración de hojas de ruta que orienten su accionar durante el presente período, especialmente en lo que refiere a los distintos permisos de comunicación bajo su competencia. La construcción de estas hojas de ruta se concibe como un proceso participativo, que permita no solo planificar, sino también establecer mecanismos de seguimiento y monitoreo.
Institución Nacional de Derechos Humanos y Defensoría del Pueblo (INDDHH)	Marcos Israel	Como órgano de contralor del resto de los organismos del Estado en materia de cumplimiento de derechos humanos, su cometido principal es el monitoreo del accionar estatal.  En ese marco, reciben denuncias de la ciudadanía cuando los servicios públicos no funcionan adecuadamente.  Expresa interés en los procesos de Gobierno Abierto, considerando que la información y la transparencia son claves para el ejercicio de su labor. Aunque en esta instancia no presentarán propuestas específicas, manifestaron su compromiso de seguir el desarrollo del proceso del Sexto plan de Gobierno Abierto y de colaborar activamente con las instituciones involucradas.

Institución / Organización	Nombre	Ideas, comentarios y propuestas
Ministerio de Educación y Cultura (Archivo General de la Nación AGN – MEC)	Alejandra Villar	<p>Indica que coincidiendo con el Día Internacional de los Archivos (“Archivos accesibles, para todos y todas”), el AGN expresó su interés en aportar una propuesta sobre una política pública de archivos en Uruguay, accesibles para todos y todas.</p> <p>Se plantearon las siguientes prioridades: 1. Fortalecer el Sistema Nacional de Archivos; 2. Mejorar la gestión y la accesibilidad digital; 3. Difundir y preservar el patrimonio documental nacional.</p> <p>También manifestaron su disposición a incorporar aportes de la sociedad civil en el proceso.</p>
Ministerio de Educación y Cultura (Archivo General de la Nación AGN – MEC)	Beatriz Muiño	Participó con el objetivo de ver como contribuir al proceso.
Unidad Reguladora y de Control de Protección de Datos Personales (URCDP)	Gonzalo Sosa	<p>Resaltó la importancia y transversalidad de los datos personales en los procesos de apertura y transparencia, así como el rol fundamental de los marcos de protección vigentes.</p> <p>Mencionó la Estrategia 2023-2028 de la Alianza para el Gobierno Abierto (OGP), que enfatiza el fortalecimiento y la transparencia tanto en inteligencia artificial como en el manejo de datos personales.</p> <p>Se destacó la necesidad de recordar y aplicar los mecanismos actuales de protección de datos, como las evaluaciones de impacto, los registros y la rendición de cuentas, y también de extender estos mecanismos a otros ámbitos vinculados a la transparencia.</p> <p>Entre las principales preocupaciones, que pueden traducirse en propuestas concretas, se mencionaron:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Desarrollar mecanismos concretos y efectivos para la anonimización de datos personales, más allá de los enfoques teóricos, que permitan abrir datos con seguridad.</li> <li>- Revisar y actualizar la normativa relativa al manejo de datos en procesos de investigación, para garantizar un uso adecuado y ético de la información.</li> </ul>
NST – Google Cloud Partner	Leonardo Perdomo	<p>Se encuentran trabajando con un programa de Ciudadanía Digital orientado a mejorar el uso responsable de la tecnología, especialmente entre niñas, niños y adolescentes (NNA).</p> <p>En particular, se enfocan en el interior del país, en ámbitos educativos, merenderos y otros espacios comunitarios, donde muchas familias desconocen la existencia de estos espacios de intercambio. Aunque existe acceso a la tecnología, su uso suele ser ineficiente y con consecuencias negativas.</p> <p>Por ello, el trabajo está orientado a brindar herramientas a familias y educadores para cuidar y acompañar a niños, niñas y adolescentes en el manejo adecuado de las pantallas, incluso en contextos informales.</p>

Institución / Organización	Nombre	Ideas, comentarios y propuestas
Ministerio del Interior (Dirección Nacional de Identificación Civil DNIC)	Fabiana Mautone	<p>Plantea el interés institucional en identificar cómo colaborar y brindar información para mejorar los índices relacionados con la democracia y la transparencia.</p> <p>Destaca la necesidad de generar información accesible y fácil de entender para la ciudadanía, que permita conocer qué hace el Gobierno y cuáles son sus cometidos.</p> <p>En particular, señaló que, si bien en transparencia activa se publican datos de autoridades superiores, existen “cuellos de botella” en la información sobre mandos medios y técnicos. Es fundamental que la ciudadanía pueda conocer quiénes son estas personas, con sus currículos y datos de contacto, para acceder directamente.</p> <p>Enfatiza la apertura para recibir propuestas y sugerencias.</p>
Laboratorio de Datos y Sociedad (DATYSOC)	Patricia Díaz	<p>Propone impulsar dos iniciativas:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Establecer un diálogo nacional y multilateral sobre la gobernanza y regulación de grandes plataformas tecnológicas en Uruguay, con foco en la libertad de expresión y el acceso a la información. Esta propuesta busca involucrar a Agesic, ambas cámaras del Parlamento, la Comisión de Ciencia y Tecnología y sumar a otras organizaciones interesadas.</li> <li>- Abordar la regulación de tecnologías de vigilancia policial y la prueba digital en Uruguay, promoviendo la participación activa de la sociedad civil, que actualmente está ausente en estos procesos. Se propone, por ejemplo, la realización de un seminario para profundizar en estos temas.</li> </ul>
Laboratorio de Datos y Sociedad (DATYSOC)	Ileana Silva	<p>Destaca la experiencia de trabajo en derechos humanos en el entorno digital, el acceso a la información, a los datos, y también la importancia de incluir dentro de esta agenda el tema de vigilancia.</p>
Observatorio Latinoamericano de Regulación, Medios y Convergencia (Observacom)	Gustavo Gómez	<p>El Estado uruguayo debe asumir un rol activo y central para proteger los derechos ciudadanos en el entorno digital, frente al poder concentrado de unas pocas plataformas. Sostiene que la legislación presenta vacíos importantes. Precisa que no se apunta a la regulación de contenido sino a mecanismos de protección de derechos.</p> <p>Propone promover la innovación abierta para la mejora de los servicios públicos con enfoque en los desafíos y necesidades de la ciudadanía.</p>
Agencia Nacional de Investigación e Innovación (ANII)	Javier Pastorino	<p>Se trabaja en mejorar los servicios públicos desde la perspectiva ciudadana mediante la innovación abierta, de forma que permita abordar los desafíos que enfrentan las personas en su relación con las instituciones.</p> <p>El proceso incluye definir los retos identificados por la sociedad civil y trabajar conjuntamente con las instituciones públicas para buscar financiamiento o cofinanciamiento que permita implementar soluciones efectivas.</p>

Institución / Organización	Nombre	Ideas, comentarios y propuestas
Agencia Nacional de Investigación e Innovación (ANII)	Manuel Podetti	<p>Hace referencia que, en la Agencia lo que se financia tiene acceso abierto, aunque en ocasiones no se logra publicar toda la información por distintos motivos.</p> <p>Propone buscar mecanismos que incentiven el acceso abierto a los productos financiados con fondos públicos, promoviendo también la reutilización de datos abiertos de gobierno para fines de investigación.</p> <p>Se destacó el rol de ANII, que cuenta con repositorios que reúnen toda la investigación académica, así como la infraestructura necesaria para ello, que podría facilitar la apertura de datos.</p> <p>Presenta dos líneas de trabajo:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Impulsar mecanismos para incentivar el acceso abierto a resultados financiados con fondos públicos.</li> <li>- Fomentar la reutilización de datos abiertos gubernamentales para la investigación.</li> </ul>
Data Uruguay	Daniel Carranza	<p>Propone desarrollar una estrategia nacional de innovación abierta que reúna iniciativas como ANII, Montevideo Abierto y Agesic, con el fin de articular esfuerzos y metodologías para potenciar casos exitosos existentes, como el catálogo de software público.</p> <p>Destaca la importancia de fortalecer los canales de difusión y la infraestructura digital, mencionando la plataforma Gub.uy como un espacio que podría abrirse a nuevas formas de consumo de información, aunque se reconoce que es un desafío ambicioso.</p> <p>Otras de las ideas específicas que se presentaron fueron:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Trabajar con el Parlamento, a través de PROPACI, para mejorar implementaciones en este ámbito.</li> <li>- Colaborar con el Congreso de Intendentes y Sociedad Abierta para temas urbanos, como movilidad y transporte en el área metropolitana.</li> <li>- Impulsar ajustes a la Ley de datos personales para mejorar la interoperabilidad y adaptarla a nuevas necesidades, reconociendo su calidad actual.</li> </ul> <p>Finalmente, se valoró la transparencia en las discusiones y el compromiso por avanzar en la implementación de estas iniciativas.</p>
Ministerio del Interior (MI)	Stefanía Luongo	<p>El Ministerio ha desarrollado canales de comunicación y acercamiento con la ciudadanía, lo cual representa un avance significativo. Sin embargo, se reconoce la necesidad de seguir fortaleciendo y evolucionando estos canales, adaptándolos a las nuevas demandas sociales y tecnológicas.</p> <p>Se expresa la disposición para recibir y apoyar proyectos de la sociedad civil en colaboración con el Ministerio.</p>

Institución / Organización	Nombre	Ideas, comentarios y propuestas
Universidad de la República (UDELAR)	Lucía Dalera	<p>La Udelar se presenta en esta instancia principalmente para escuchar, colaborar y definir posibles áreas de trabajo conjunto.</p> <p>Expresa interés en las propuestas de la ANII. Sostiene que desde la Udelar se busca fortalecer la participación y gobernanza en el interior del país, apoyándose en plataformas digitales y propuestas formativas.</p> <p>Esta iniciativa apunta a fomentar un mayor involucramiento y gobernanza local, alineándose con las estrategias generales de apertura y transparencia.</p>
Universidad de la República (UDELAR)	Ignacio Rojí	<p>Participa para conocer como podría aportar del proceso.</p>
Asociación Nacional de ONG Orientadas al Desarrollo (ANONG)	Macelos Ventos	<p>Para la sociedad civil (ANONG), esta instancia se trata de un proceso de cocreación y acercamiento con el Estado. Destaca la importancia de la accesibilidad y el conocimiento, con un enfoque pedagógico dirigido a niñas, niños y adolescentes, facilitando la comprensión de los datos abiertos y la transparencia desde esa perspectiva para consolidar la democracia.</p> <p>Enfatiza la búsqueda de interseccionalidad e intersectorialidad, con el objetivo de instalar estos enfoques en distintos ámbitos donde participa la sociedad civil.</p> <p>Como parte de este proceso, se está trabajando para la implementación de un índice de participación, desarrollado por el ICD para ANONG, que permitirá medir y fortalecer la participación social.</p> <p>Propone dos posibles líneas de trabajo:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Implementar un índice de participación de la sociedad civil.</li> <li>- Mejorar la accesibilidad a los datos abiertos y las interfaces pensando especialmente en niñas, niños y adolescentes.</li> </ul>
Programa Ibirapitá (Inclusión digital de personas mayores)	Diego Cajade	<p>Enfatiza la necesidad de abordar la brecha digital, especialmente en las personas mayores.</p> <p>Se propone trabajar la inclusión digital también desde lo no digital, promoviendo, difundiendo e incentivando la participación. Sostiene que un gobierno abierto fortalecido permite una participación más equitativa en el territorio, incluyendo a las personas mayores.</p> <p>Plantea:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Visibilizar y dar seguimiento a las ciudades amigables con las personas mayores, en el marco de ciudades inteligentes.</li> <li>- Unificar plataformas del Estado, con lenguaje claro y accesible, para facilitar el acceso.</li> </ul>

Institución / Organización	Nombre	Ideas, comentarios y propuestas
Intendencia de Canelones	Martín Pardo	<p>Destaca la importancia de avanzar hacia un Estado Abierto y construir un diálogo ciudadano sostenido.</p> <p>Refiere a la importancia de la participación de niños, niñas y adolescentes y comparte un proyecto que involucró la participación reciente de niñas, niños y adolescentes en la fundamentación de un proyecto de ley, fortaleciendo la cultura participativa.</p> <p>Desde el Gobierno de Canelones:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Se busca robustecer el Sistema Canario de Participación, que ya cuenta con una fuerte presencia territorial y forma parte del Catálogo Nacional de Participación.</li> </ul>
Representante Permanente de Uruguay ante la Organización de los Estados Americanos (OEA)	Edison Lanza	<p>Uruguay mantiene un firme compromiso ante la OEA con la democracia y la lucha contra la corrupción.</p> <p>En ese marco, se trabaja junto a Agesic en nuevas estrategias para fortalecer estos principios, promoviendo una gestión pública más transparente y participativa.</p>
Ministerio del Interior (MI)	Andrea Villamil	<p>Propone mejoras para fortalecer el acceso de la población a los servicios del Ministerio del Interior, especialmente en zonas geográficas aisladas. Las líneas clave son:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Alfabetización digital a usuarios y funcionarios</li> <li>- Mejora de la conectividad en localidades alejadas</li> <li>- Profundizar en el desarrollo de trámites transversales en el Estado</li> </ul>
Ministerio de Desarrollo Social	Nelson Villareal	<p>El MIDES apuesta a una metodología para desarrollar políticas públicas universales e inclusivas, centradas en la identificación de las variables que generan inequidades. Esta mirada busca abordar directamente las causas estructurales de la exclusión.</p> <p>El Ministerio se plantea tres pilares de acción:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Territorio</li> <li>- Involucramiento en la comunidad</li> <li>- Centralidad en la sociedad</li> </ul> <p>Respecto a los instrumentos para lograr estos objetivos, se subraya el rol del Gabinete Social como espacio estratégico para el desarrollo y coordinación de políticas.</p>
Ministerio de Relaciones Exteriores (MRREE)	Jimena Borges	<p>Destaca el vínculo con los uruguayos en el exterior, quienes participan activamente en la vida del país y en su actualidad. Se busca seguir avanzando en instancias de participación institucionalizada, que fortalezcan su integración con las políticas nacionales.</p>
Ministerio de Relaciones Exteriores (MRREE)	Mauricio Rompani	<p>Plantea que se debe trabajar en temas de democracia, reforzando el nexo de compatriotas y su participación ciudadana.</p>

Institución / Organización	Nombre	Ideas, comentarios y propuestas
Ministerio de Desarrollo Social (Instituto Nacional de las Mujeres INMUJERES – MIDES)	Natalia Reyes	Se propone contar con un mapa unificado del Uruguay que refleje todos los servicios de abordaje de la violencia basada en género disponibles, de forma accesible, clara y visualmente amigable, para facilitar el acceso y mejorar la respuesta interinstitucional.
Servicio de Comunicación Audiovisual Nacional (SECAN)	Erica Hoffmann	<p>Plantea analizar cuál es el rol de los medios públicos en las estrategias e iniciativas nacionales de Gobierno Abierto.</p> <p>Identifica algunas posibles líneas de trabajo en relación con los temas que se han venido planteando en la mesa:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Mejorar el acceso a contenidos de interés para la ciudadanía.</li> <li>- Cómo integrar el enfoque de gobierno abierto en la gestión de los medios públicos.</li> </ul> <p>Comparte que se estará trabajando para la creación de un canal de streaming enfocado en niñas, niños, adolescentes y jóvenes, con contenidos pensados por y para ellos, fomentando su rol como generadores y receptores de contenido.</p>
Secretaría de Derechos Humanos de la Presidencia de la República (SDH)	Camila Amaro	<p>Destaca una línea de trabajo centrada en la territorialidad, promoviendo alianzas con los gobiernos departamentales y la presencia de monitores de políticas públicas en todo el país.</p> <p>La Secretaría avanza en la creación de un Observatorio Nacional de Derechos Humanos, que reunirá datos territoriales para orientar futuras políticas.</p>
Ministerio de Economía y Finanzas (Dirección Nacional de Zonas Francas - MEF)	Victoria Cáceres	Se propone como meta la digitalización del archivo de la Dirección, con el objetivo de favorecer el acceso a la información y fortalecer la transparencia.
Ministerio de Economía y Finanzas (Dirección Nacional de Zonas Francas - MEF)	Jimena Lafuente	Menciona que comparte la propuesta anterior de su colega.
Ministerio de Economía y Finanzas (Dirección Nacional de Zonas Francas - MEF)	Victoria Pereira	Menciona que comparte la propuesta anterior de su colega.
Centro de Archivos y Acceso a la Información Pública (Cainfo)	Fabián Werner	<p>Desde Cainfo se plantea diferentes líneas de trabajo a profundizar en relación con la temática de la mesa:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>-Voto electrónico en el Parlamento.</li> <li>- Mejorar la calidad y accesibilidad de los archivos públicos.</li> <li>- La publicación de rendiciones de cuentas de los partidos políticos por parte de la Corte Electoral.</li> <li>-La transparencia activa a nivel de los municipios, señalando que la mayoría de los municipios no cuenta con página web.</li> </ul>

Institución / Organización	Nombre	Ideas, comentarios y propuestas
Dirección General de Educación Secundaria (Administración Nacional de Educación Pública ANEP)	Richard Delgado	Plantea cómo la educación puede ser un mecanismo para hacer visible las estrategia de gobierno abierto.
Parlamento del Uruguay (Cámara de Senadores)	Caterina Di Salvatore	<p>El Parlamento Abierto fue un hito en el Quinto Plan de Acción y representa una oportunidad clave en el Sexto Plan para crear cultura cívica y participación.</p> <p>Se señala que cada cambio de autoridades implica reconstruir esa cultura, por lo que es esencial generar capacidades institucionales sostenidas.</p> <p>Las líneas prioritarias incluyen:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Garantizar el acceso y la accesibilidad para todas las personas</li> <li>- Profundizar la política de datos abiertos, como herramienta de transparencia y participación.</li> </ul>
Parlamento del Uruguay (Cámara de Representantes)	Stephan Pereyra	<p>La Cámara está avanzando en el fortalecimiento institucional a través de varios ejes de trabajo:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Se busca unificar los sitios web de la Cámara.</li> <li>- La adecuación de la plataforma PROPACI, considerando la posibilidad de presentar peticiones, entrevistas con representantes, y mejorar la interacción con la ciudadanía.</li> <li>- Profundizar la publicación de datos abiertos como parte de una política de transparencia activa.</li> <li>- Se incorpora una metodología por proyectos, incluyendo uno enfocado en el fortalecimiento de la gestión archivística.</li> <li>- Se avanzará en un proyecto para desarrollar un sistema que permita dar trazabilidad al ciclo de vida de los proyectos de ley.</li> </ul>
Parlamento del Uruguay (Cámara de Representantes)	Soledad Figueredo	<p>Se está desarrollando un proyecto para mejorar la calidad archivística y la digitalización, con el objetivo de favorecer la accesibilidad a la información legislativa.</p> <p>Paralelamente, se impulsa un proyecto de trazabilidad de las leyes, que permitirá a la ciudadanía conocer el proceso completo de gestación de una ley, promoviendo mayor transparencia y comprensión del trabajo parlamentario.</p>
Parlamento del Uruguay (Cámara de Representantes)	Virginia Cáceres	Se señala que el Parlamento dispone de numerosos datos de potencial interés para la ciudadanía, y que abrirlos y publicarlos fortalece la democracia, al promover mayor transparencia y participación informada.

Institución / Organización	Nombre	Ideas, comentarios y propuestas
Intendencia de Montevideo (representante del Congreso de Intendentes)	Juan José Prada	<p>Dado el cambio de autoridades en los gobiernos departamentales, se destaca que el plan contempla una etapa de revisión en el primer año, lo que permite incorporar nuevas iniciativas de los gobiernos locales.</p> <p>Propone trabajar en forma coordinada con el Parlamento para trasladar experiencias como Montevideo participa.</p> <p>En el marco de su desempeño en la Udelar, específicamente con el laboratorio de participación plantea las siguientes líneas en las que se está trabajando:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Promover la participación en torno a los centros regionales del interior del país.</li> <li>- Vincular los distintos ámbitos de participación que hoy existen en el país.</li> <li>- Relanzamiento del capítulo de la Red Académica de Gobierno Abierto.</li> </ul>
Ministerio de Ambiente (MA)	Juan Arciet	Expresa interés en participar con el objetivo de ver cómo contribuir al proceso del Sexto Plan e indica que está a disposición de colaborar en todo lo necesario
Banco Central del Uruguay (BCU)	Laura González	Expresa interés en participar con el objetivo de ver cómo contribuir al proceso del Sexto Plan y queda a disposición.
Instituto Nacional de Empleo y Formación Profesional (INEFOP)	Cristina Elhordoy	Plantea trabajar en estrategias transversales en formación y desarrollo de las personas (competencias digitales, pensamiento crítico, entre otros)
Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información y del Conocimiento (Agescic)	Susana Dornel	Plantea la necesidad de profundizar en estudios e índices que permitan medir el estado de situación, con el objetivo de contar con más datos estadísticos claros y confiables para orientar mejor las políticas públicas.
Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información y del Conocimiento (Agescic)	Matilde Casabó	Expresa interés en participar con el objetivo de ver cómo contribuir al proceso del Sexto Plan.
Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información y del Conocimiento (Agescic)	Valeria Colombo	Comparte información sobre la Estrategia Nacional de Ciudadanía Digital y el Grupo de Trabajo de Ciudadanía Digital. Explica que la Estrategia se articula con otras estrategias en materia de datos, inteligencia artificial, con un eje común: construir ciudadanía con foco en lo digital.
Asociación Nacional de ONG Orientadas al Desarrollo (ANONG)	Ioanna Grotiuz	<p>Propone:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- La creación de un sitio web/ portal que oficie de ventanilla única para facilitar el acceso a la información relevante para las organizaciones civiles, un lugar que reúna la información del ecosistema.</li> <li>- Integrar al sexto plan un Índice de participación de la sociedad civil.</li> </ul>
Ministerio del Interior (MI)	Carlos Pimienta	<p>Informa que desde el Ministerio se está trabajando en el desarrollo de nuevos visualizadores de datos y estadísticas vinculados a la criminalidad, con el objetivo de mejorar el acceso y la comprensión de la información por parte de la ciudadanía.</p> <p>Además, se busca reducir los costos de varios trámites estatales, facilitando la relación entre el Estado y las personas.</p>

Institución / Organización	Nombre	Ideas, comentarios y propuestas
Ministerio de Industria, Energía y Minería (MIEM)	Rosana Arancio	Se reitera la necesidad de integrar los distintos observatorios del Estado, y ahora también se identifica la importancia de articular los espacios de participación ciudadana, para lograr una gestión más coherente, eficiente y conectada con la ciudadanía.
Ministerio de Industria, Energía y Minería (MIEM)	Viviana Serrano	El MIEM está desarrollando un proyecto para fortalecer el archivo y los procesos de digitalización, con el objetivo de mejorar la gestión documental y facilitar el acceso a la información.
Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional (AUCI)	Laura Robledo	Se están evaluando y diseñando iniciativas para ser presentadas en las próximas instancias del proceso.

A título personal	Claudia Palacio	<p>Propone generar un espacio de discusión y análisis multisectorial para la regulación del cabildeo en Uruguay, buscando que sea multiactor y transversal.</p> <p>Además, se plantea elevar a nivel interinstitucional el proyecto de Agesic sobre cultura de gobierno abierto, incorporando a nuevos socios y sumando la perspectiva planteada en la mesa sobre el rol de los medios de comunicación.</p>
-------------------	-----------------	---

Al finalizar la ronda de presentación e intercambio se realizó entre las y los participantes, una puesta en común de las propuestas surgidas en las mesas y las principales conclusiones. Para cerrar la presente instancia se presentó el calendario de las próximas dos instancias de la Mesa.

## **Segunda instancia de trabajo**

El objetivo de la segunda instancia fue profundizar en las potenciales propuestas identificadas durante la primera jornada de la mesa y las presentadas través de la Plataforma de Participación Ciudadana Digital.

En esta instancia se trabajó en modalidad subgrupos, donde en cada uno de estos se identificaron, agruparon y priorizaron las potenciales iniciativas e instituciones que podrían impulsarlas.

A continuación, se divide por subgrupos de trabajo, detallando las y los participantes de cada uno y las potenciales ideas e iniciativas de cada subgrupo.

## Subgrupo: N°1

Integrantes del subgrupo

Institución / Organización	Nombre
Asociación Nacional de Organizaciones No Gubernamentales Orientadas al Desarrollo (ANONG)	Marcelo Ventos
Ministerio de Educación y Cultura (Archivo General de la Nación AGN – MEC)	Alejandra Villar
Ministerio de Educación y Cultura (Archivo General de la Nación AGN – MEC)	Beatriz Muñoz
Ministerio del Interior (MI)	Stefanía Luongo
Ministerio de Desarrollo Social (Instituto Nacional de las Mujeres INMUJERES – MIDES)	Natalia Reyes

### Potenciales iniciativas identificadas y priorizadas

#### Iniciativa 1

**Título:** Visualizador de resultados de las encuestas de prevalencia de violencia basada en género y generaciones.

**Descripción:** El Observatorio de violencia basada en género presenta la propuesta de crear un visualizador de resultados de la tercera encuesta de prevalencia de violencia basada en género. El Observatorio es un espacio institucional presidido por Inmujeres, Ministerio del Interior, Fiscalía General de la Nación y Red Uruguaya contra la violencia doméstica y sexual (sociedad civil). La idea es generar un visualizador con los datos de los resultados esta tercera encuesta (de forma anonimizada). Hasta la fecha los resultados se muestran como informe anual en un documento formato pdf. La idea es generar un visualizador interactivo y amigable para que la población pueda entenderlo, consumirlo y reutilizarlo. Se podrían publicar en formatos abiertos los datos históricos de las encuestas anteriores (2013, 2019 y 2026).

**Interesados:** Inmujeres – MIDES, Ministerio del Interior, Fiscalía General de la Nación, Red Uruguaya contra la violencia doméstica y sexual y el Instituto Nacional de Estadística.

#### Iniciativa 2

**Título:** Mapa interactivo sobre respuestas a Violencia Basada en Género.

**Descripción:** Se propone desarrollar un mapa interactivo que mapee todas las respuestas que tiene el Estado uruguayo en materia de violencia basada en género. Las mismas serían clasificadas por los tipos de respuesta que se da. Este mapa y/o visualizador sería de acceso libre y público. Ya existe actualmente la Guía de recursos donde se describen las respuestas otorgadas por institución, pero es un contenido complejo que es de difícil comprensión.

Algunas acciones identificadas: relevamiento de todas las respuestas; diseño e implementación del mapa interactivo; y desarrollo de un mecanismo de actualización de seguimiento del mapa.

**Interesados:** Inmujeres – MIDES, Ministerio del Interior, Fiscalía General de la Nación, Ministerio de Salud Pública (MSP), Instituto del Niño y Adolescente del Uruguay (INAU), Intendencias, Poder Judicial, Banco Previsión Social (BPS), Red Uruguaya contra la violencia doméstica y sexual.

#### Iniciativa 3

**Título:** Mapa de información geográfica sobre delitos aclarados.

**Descripción:** Se informa que el Ministerio del Interior ya presenta datos de delitos. Agrega que años atrás existió un proyecto de publicar y visibilizar estos datos en un mapa a nivel de barrios, pero no se pudo presentar. La idea es generar una capa visual sobre eventos de seguridad pública aclarados, dejando afuera lo que no. La idea es presentar un mapa nacional que muestre todos los datos de delitos relevados por el Ministerio. La dificultad es crear los datos georreferenciados, pero sin estigmatizar las zonas y barrios.

**Interesados:** Ministerio del Interior.

## Iniciativa 4

**Título:** Plan Nacional de Prevención de Delitos.

**Descripción:** Se propone crear distintas campañas para la prevención de distintos delitos importantes, educando a la población en el cómo prevenir para que no se conviertan en víctimas.

**Interesados:** Ministerio del Interior.

## Iniciativa 5

**Título:** Gestión integral de trámites ante el Estado, ampliar la Plataforma de interoperabilidad de Agesic.

**Descripción:** Se plantea crear una gestión integral de trámites ante el Estado. Se comenta que como tomadores de información se detecta que hace falta mucha información para poder trabajar. Ejemplo, los datos de la partida de nacimiento, la cual no se podría estar pidiendo datos a la ciudadanía que la tiene el Estado. Como acción principal se propone ampliar la Plataforma de Interoperabilidad gestionada por Agesic. Trabajar desde todos los organismos del Estado ampliando la plataforma de interoperabilidad para que los distintos ministerios no tengan que ir a este. Actualmente hay algunos datos, pero no todos, y esto se podrá estar dando por un tema de falta de integración de sistemas.

Menciona que es necesario que todos los organismos aporten información a las bases datos del sistema de interoperabilidad de Agesic para que se pueda unificar toda la información en un mismo lugar. Como otra acción complementaria, se plantea la generación de alertas de vencimientos de distintos documentos públicos de la población, personas físicas y jurídicas.

Acciones que se identificaron: digitalizar distintas bases de datos; generar integración de todas las bases de datos; y gestión de alertas de vencimientos de documentos públicos.

**Interesados:** Ministerio del Interior.

## Iniciativa 6

**Título:** Consejo consultivo honorario de la niñez y adolescencia abierto.

**Descripción:** Se plantea generar una perspectiva de consejo abierto en el Consejo consultivo honorario de la niñez y la adolescencia, el cual es integrado por MIDES, INAU, Poder Judicial, Colegio de Abogados del Uruguay y Anong. Se plantea generar un proceso transparente para hacer público la información relevante al consejo como las actas de lo tratado en las diferentes sesiones, funcionamiento del Consejo. Podría ser un espacio web dentro de un organismo responsable, para transparentar toda la información relativa a este. Podría implementarse una metodología de funcionamiento similar a la de Gobierno Abierto.

**Interesados:** ANONG, MIDES; INAU, Poder Judicial, Colegio de Abogados del Uruguay y Cámara de Representantes.

## Iniciativa 7

**Título:** Observatorio de Armas.

**Descripción:** La idea es crear un observatorio de registros, importación y toda la información relevante sobre las armas en Uruguay. Aporta la referente del Ministerio del Interior que ya existen algunos registros, uno que lo lleva el Ministerio de Defensa nacional (MDN) y otro que lleva el Ministerio del Interior sobre la guía de armas. Se busca que ayude al análisis de los distintos crímenes que hay en el país.

**Interesados:** ANONG, Ministerio de Defensa, Dirección Nacional de Aduanas y Facultad de Ciencias Sociales.

## Iniciativa 8

**Título:** Fortalecimiento del Sistema Nacional de Archivos: Política pública de gestión de documentos y archivos.

**Descripción:** Se propone trabajar en el fortalecimiento del Sistema Nacional de Archivos (organismos públicos estatales y no estatales) generando una política pública de gestión de documentos y archivos. Generar un documento que aporte al acceso de la información pública y transparencia a nivel de documentos y archivos, lo que está enmarcado en la Ley de archivos. Ya se cuenta con mucha normativa que indica cómo trabajar, pero no tiene una estrategia ni política pública que indique como trabajar a nivel de archivos. Para este fortalecimiento se requiere generar capacitación a todos los organismos que lo integran, generando una red de referentes del sistema nacional de archivos.

**Interesados:** Archivo General de la Nación (AGN), organismos estatales y no estatales, CAinfo,

## Iniciativa 9

**Título:** Fortalecimiento del Sistema Nacional de Archivos: Proceso de gestión de documentos.

**Descripción:** Se propone trabajar en la creación del Modelo de Gestión de Archivos en los distintos organismos, con manuales

y guías de proceso de gestión documental.

**Interesados:** Archivo General de la Nación (AGN), organismos estatales y no estatales, CAinfo.

## **Iniciativa 10**

**Título:** Fortalecimiento del Sistema Nacional de Archivos: Patrimonio documental

**Descripción:** Se propone fortalecer el Patrimonio Documental, saber qué es lo que se puede eliminar y que se debe conservar y en qué condiciones.

**Organismo impulsa:** Archivo General de la Nación (AGN), organismos estatales y no estatales, CAinfo.

## **Iniciativa 11**

**Título:** Fortalecimiento del Sistema Nacional de Archivos: Plataforma Nacional de archivos.

**Descripción:** Se plantea generar una Plataforma Nacional de Archivos Digitales. Actualmente se están archivando una gran cantidad de archivos en formato digital, pero cada institución debe generarlas de forma individual, con el gasto que esto conlleva. La propuesta es que exista un solo repositorio y/o plataforma nacional para guardar y custodiar toda esta documentación digital, con sus respectivos metadatos, información de custodia, de migración, de autenticidad, donde el ciudadano pueda acceder, pero con documentos estandarizados en su forma de registrarlos. Existen muchos documentos que tienen que ser guardados de forma permanente y otros temporalmente. Se puede identificar que cada vez habrá más información por archivar, pero por ahora el esfuerzo es individualmente, por ello la relevancia de un sistema centralizado, promoviendo la estandarización, la transparencia y el buen uso de los recursos del Estado para no replicar plataformas individuales de cada organismo.

**Algunas acciones que se identificaron:** impulsar la creación del grupo de trabajo; analizar la estandarización de todos los archivos actuales; diseño de la plataforma que sea repositorio; impulsar su uso correcto y capacitación al usuarios internos y externos.

**Interesados:** Archivo General de la Nación (AGN), organismos estatales y no estatales, organizaciones de sociedad Civil, academia.

## Subgrupo: N°2

### Integrantes del subgrupo

Institución / Organización	Nombre
Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información y del Conocimiento (Agesic)	Susana Dornel
Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información y del Conocimiento (Agesic)	Ninoschka Dante
Asociación Nacional de ONG (Anong)	Ioanna Grotiuz
Intendencia de Canelones (IC)	Martín Pardo
Ministerio de Industria, Energía y Minería (MIEM)	Marcos Liberman
Ministerio de Industria, Energía y Minería (MIEM)	Virginia Alonso
Ministerio de Relaciones Exteriores (MRREE)	Jimena Borges
Universidad de la República (Pro rectorado de Gestión - Udelar)	Lucía Dalera
Universidad de la República (Facultad de Información y Comunicación FIC – UDELAR)	Gabriel Kaplun

### Potenciales iniciativas identificadas y priorizadas

#### Iniciativa 1

**Título:** Gobernanza digital participativa

**Descripción:** Se propone establecer criterios o directrices que impulsen el enfoque multiactor en las políticas digitales. Impulsar la obligatoriedad de uso de instrumentos digitales. Realizar una adecuación normativa por decreto.

**Interesados:** Agesic.

#### Iniciativa 2

**Título:** Fortalecimiento del ecosistema de la Participación Ciudadana de Uruguay.

**Descripción:** Fortalecer el ecosistema de la participación ciudadana en Uruguay. Mejoras en la plataforma de participación ciudadana digital con el impulso de estándares mínimos y generación de estudios. Fortalecimiento de los espacios del ecosistema participación ciudadana.

Algunas posibles acciones podrían ser: generar estándares mínimos para impulsar y fortalecer la calidad de la participación ciudadana en ámbitos institucionalizados (normativa); realizar un Seminario de Participación a nivel Nacional con el objetivo de fortalecer los espacios de formación en relación a la temática; fortalecer sociedad civil para que pueda participar y aportar mayor incidencia en los temas; y generar estudio de uso de la plataforma de participación ciudadana. Impulsar un grupo de trabajo.

**Interesados:** Agesic, Grupo de participación Ciudadana.

#### Iniciativa 3

**Título:** Revitalizar la participación ciudadana en la gobernanza universitaria.

**Descripción:** Fortalecer la participación ciudadana en la gobernanza universitaria en los Centros Universitarios Regionales del interior del país (CENURES). La Udelar tiene cogobierno y los centros universitarios regionales tienen participación fuera de la universidad. Se proponen mejoras al sistema existente para que las comunidades locales tengan mayor participación en las decisiones de la universidad.

Se propone evaluar los mecanismos actuales de participación e impulsar mejoras construidas junto a comunidades del interior, reconociendo sus particularidades. Además, se plantea la generación de herramientas digitales de apoyo que faciliten una participación más inclusiva, accesible y continua.

**Interesados:** Universidad de la República (UDELAR), actores regionales y locales sociales, políticos y colectivos.

#### Iniciativa 4

## **Título:** Sistema de participación canario.

**Descripción:** Iniciativa relacionada a fortalecer el ecosistema de participación canario para poner en valor la riqueza y diversidad de experiencias participativas existentes. Se propone mapear los ámbitos de participación ciudadana existentes en los gobiernos locales y la creación de un índice.

Se propone elaborar un registro de los ámbitos participativos convocados desde la intendencia de Canelones. Creación de un índice de participación que permita clasificar las instancias en niveles y alcance. (generación de nuevas categorías).

Elaboración de un mapa interactivo con información de los ámbitos existentes (con insumos audiovisuales, infografías, insumos didácticos).

**Interesados:** Intendencia de Canelones, Universidad de la República (UDELAR), Oficina de Planeamiento y Presupuesto (OPP), Plenario de Municipios, Congreso de Intendentes, Universidad Claeh, Cainfo.

## **Iniciativa 5**

### **Título:** Índice de participación de sociedad civil.

**Descripción:** Propone generar un índice de participación de la sociedad civil para el Sexto Plan de Acción de Gobierno Abierto. Se realizó un piloto, el cual fue construido en conjunto con la Unión Europea.

Se propone aplicar el índice en el Sexto Plan de Acción de Gobierno Abierto. Analizar los ámbitos de participación institucionalizada y fortalecimiento de diseño de los espacios existentes

Esta propuesta fue presentada en la Plataforma de participación ciudadana.

**Interesados:** ANONG.

## **Iniciativa 6**

### **Título:** Ventanilla única para asociaciones civiles.

**Descripción:** Creación de una ventanilla única o portal nacional que vincule información para organizaciones de sociedad civil, con el objetivo de contar con mayor disponibilidad de trámites y servicios. Esto resuelve la problemática relacionada a la falta de conocimiento y de financiamiento que tienen las asociaciones de sociedad civil. Incluye la generación de un mapa de recursos, sitio web o portal.

Algunas de las acciones identificadas fueron: Crear ventanilla única con información unificada para las organizaciones de sociedad civil o portal, que incluya: normativa y regulaciones, trámites, convocatorias existentes para obtener recursos, entre otros. Generar un mapa de recursos disponibles en un portal.

Reunir información disponible ordenada por tipo de trámites y servicios útiles para OSC. Generar un sistema que canalice los trámites y la presentación de documentación sistematizada por tipo de convocatoria o trámite.

Esta propuesta fue presentada en la Plataforma de participación ciudadana.

**Interesados:** ANONG. Ministerio de Educación y Cultura (MEC), Ministerio de Economía y Finanzas (MEF), Agencia Uruguaya de Cooperación Internacional (AUCI), Congreso de intendentes, Instituto del Niño y Adolescente del Uruguay (INAU), Ministerio de Desarrollo Social (MIDES), [Instituto Nacional del Cooperativismo](#) de Uruguay (Inacoop), Parlamento del Uruguay, Plenario de Municipios, entre otros.

## **Iniciativa 7**

### **Título:** Ecosistema de medición de participación sobre participación ciudadana.

**Descripción:** Formar un ecosistema de medición de participación. El alcance debería ser: ciudadanía, gobierno y academia.

Algunas acciones identificadas fueron: evolucionar la metodología de medición de la participación ciudadana; integrar iniciativas relacionadas a participación ciudadana; desplegar iniciativa con mayor foco en organismos públicos y ciudadanía mayor de 18 años; medir la participación de los sujetos que no participan; realizar difusión de las acciones.

**Interesados:** Agesic, Grupo de participación ciudadana.

## **Iniciativa 8**

### **Título:** Mesa Nacional de políticas postales.

**Descripción:** Espacio institucionalizado para la creación, debate y seguimiento de políticas públicas enfocadas en el sector postal, incluyendo la participación de actores relevantes vinculados a la cadena postal. Incluye el diseño participativo de las hojas de rutas de trabajo sobre las políticas públicas que ejecutan en el organismo.

Algunas acciones identificadas fueron: creación de una mesa nacional de políticas postales con participación de actores relevantes; reglamentar el funcionamiento de la mesa y generar una propuesta de trabajo. (crear institucionalidad); facilitar el diálogo para identificación de problemas y desafíos que enfrenta el sector postal; proponer mejoras incorporando modernización, innovación y seguridad al sector postal; promover la rendición de cuentas.

**Interesados:** Ministerio de Industria, Energía y Minería (MIEM – DINATEL), operadores de los servicios postales, Unión Postal Universal (UPU), Unidad de Apoyo a la Enseñanza en la Udelar (UAEP), consumidores de servicios postales.

## **Iniciativa 9**

### **Título:** Diseño y ejecución de ruta de radio difusión comunitaria.

**Descripción:** Fortalecimiento de la radio difusión comunitaria promoviendo el desarrollo de los servicios de comunicación

audiovisual, fomentando la diversidad, el pluralismo y garantizando la igualdad de oportunidades.

Se propone la preparación y diseño participativo de la política. Formular una hoja de ruta, e implementar instancias de seguimiento para brindar mayor transparencia al proceso.

**Interesados:** MIEM – DINATEL, Ursea, MEC, Udelar-FIC, Asociación de Radios Comunitarias, Unesco, ANONG.

## Subgrupo: N°3

### Integrantes del subgrupo

Institución / Organización	Nombre
Agencia Nacional de Investigación e Innovación (ANII)	Manuel Podetti
Data Uruguay	Daniel Carranza
Parlamento Uruguay, Cámara de Diputados	Stephan Pereyra
Parlamento Uruguay, Cámara de Senadores	Caterina Di Salvatore
Poder Judicial (PJ)	Silvana Leggire

### Potenciales iniciativas identificadas y priorizadas

#### Iniciativa 1

**Título:** Acceso a datos judiciales.

**Descripción:** Por un lado, se propone habilitar que las personas directamente involucradas en un expediente judicial puedan acceder a su información a través de una ventanilla única digital (Mis expedientes por ventanilla única), al igual que lo hacen actualmente los abogados. Por otro lado, desarrollar estadísticas de infancias en procesos judiciales donde se aplica el Código de la Niñez y la Adolescencia.

Algunas acciones que se identificaron: Evaluar la viabilidad del análisis, dado que involucra información confidencial y datos personales, lo que requiere garantizar el cumplimiento de los marcos normativos de protección de datos y confidencialidad judicial.

Generar acceso a datos estadísticos vinculados a procesos judiciales en los que se aplica el Código de la Niñez y la Adolescencia, con visualización de tres indicadores clave: cantidad total de expedientes, duración del proceso (calculada a partir de la fecha de inicio y fecha de cierre) y origen del ingreso del expediente (organismo que deriva y localidad geográfica).

**Interesados:** Poder Judicial, Fiscalía General de la Nación, INAU y Ministerio del Interior.

#### Iniciativa 2

**Título:** Parlamento Abierto.

**Descripción:** Se busca la mejora de participación ciudadana en el Parlamento con medios digitales. El fortalecimiento de la transparencia activa orientada a datos en la cámara de representantes. Las votaciones nominadas y no nominadas de sesiones plenarias en la Cámara de Representantes. Un sistema documental para visualización de evolución del articulado de leyes.

Puede ser un Plan de parlamento abierto de los que promueve la Alianza para el Gobierno Abierto.

Algunas posibles acciones identificadas: 1. Generar espacios de diálogo entre los actores para la mejora. Implementar un piloto en una Comisión del Senado para aplicar los procesos de mejora y luego ampliar a otras comisiones.

2. Unificar el sitio web institucional. Generar estadísticas más interactivas y que consuman datos abiertos. Armar el proceso interno de publicación y “gestionar este cambio”: Hoy se publica en PDF por costumbre, por eso es relevante ir a otro formato, priorizando y orientado a la transparencia. Accesibilidad y lenguaje sencillo.

3. Se pueden publicar y analizar los datos de las rendiciones de cuentas de, por ejemplo, las misiones oficiales: sobre gastos y sobre informes presentados con resultados de cada misión, por los diversos diputados que componen cada misión. Hacerlo en forma accesible y desarrollar productos que sean inclusivos.

4. Implementación del sistema documental para ver la evolución del articulado por medio del versionado del proceso de creación de cada Ley. Tener un tracking de un proyecto de ley, que se publique para que los interesados puedan acceder.

**Interesados:** Parlamento del Uruguay, Cámara de Senadores, Cámara de Representantes, Comisiones de las Cámaras, Data Uruguay, Intendencia Montevideo, Agesic, Grupo de Trabajo Gobierno Abierto y la Academia.

#### Iniciativa 3

**Título:** Estrategia de Innovación Abierta - Plan de Acción de Innovación Abierta de servicios públicos.

**Descripción:** Explicitar el ecosistema. Reconocer a los actores que ya están trabajando sobre innovación. Institucionalizar este grupo de trabajo para convocar a los actores con el objetivo de reconocer el ecosistema, coordinar y generar sinergias. Armar proceso de cocreación de un plan de acción y hoja de ruta de la innovación abierta en Uruguay. Ejemplo concreto: Innovación abierta en servicios públicos.

Se propone que el alcance sea coordinar el ecosistema de innovación y hay un subconjunto que trabaja en innovación abierta. Actualmente ya hay instituciones que desarrollan acciones vinculadas a esta materia, como Agesic, en ANII, Antel, Intendencia de Montevideo, etc. Realizar convocatorias a personas y colectivos a desafíos de servicios públicos, con énfasis en población

vulnerable. Propuestas sistematizadas y presentadas a instituciones públicas. Las propuestas se transforman en “Retos públicos” para academias, start up, empresas, etc. Generar un consejo de sistematica y priorice.

**Interesados:** Agesic, Uruguay Innova, ANII, Antel, UTE y Congreso de Intendentes.

#### **Iniciativa 4**

**Título:** Acceso abierto al proceso y resultados de investigación con alcance nacional.

**Descripción:** Sistematizar un portal unificado con alcance nacional que contenga todo lo financiado con fondos públicos sobre ciencia, tecnología, innovación, cultura. Por este portal poder acceder a resultados y procesos de investigación en formato abierto. Se agrega como un comentario, existe una contradicción entre la publicación en revistas, que piden no publicar, mientras la Universidad pide que se publique.

**Interesados:** ANII, UDELAR, ANDE, y otros organismos con financiamiento público para innovación.

## Subgrupo: N°4

### Integrantes del subgrupo

Institución / Organización	Nombre
Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información y el Conocimiento (AGESIC)	Tania Da Rosa
Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información y el Conocimiento (AGESIC)	Valeria Colombo
Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información y el Conocimiento (AGESIC)	Gonzalo Sosa
Institución Nacional de Derechos Humanos y Defensoría del Pueblo (INDDHH)	Marcos Israel
Laboratorios de Datos y Sociedad (Datysoc)	Patricia Díaz
Ministerio de Economía y Finanzas (MEF)	Ana Jesús
Ministerio del Interior	Carlos Pimienta
Parlamento - Cámara de Diputados	Mauro Ríos
Programa Ibirapitá (Inclusión digital de personas mayores)	Diego Cajade
Universidad de la República, Facultad de Ciencias Económicas	Agustín Reyes
Universidad ORT	Francisco Barrios
Wikimedistas de Uruguay	Nat Hernández Clavijo

### Potenciales iniciativas identificadas y priorizadas

#### Iniciativa 1

**Título:** Herramientas para anonimización de datos.

**Descripción:** Desarrollo de un instrumento que facilite la gestión y publicación segura de datos, promoviendo estándares comunes para la anonimización con fines de investigación.

Se propone diseñar y validar herramientas de anonimización y elaborar estándares nacionales para el intercambio seguro de datos.

**Interesados:** Agesic.

#### Iniciativa 2

**Título:** Interoperabilidad y acceso ágil a datos públicos

**Descripción:** Las barreras de acceso a datos dificultan políticas oportunas. Se requieren mecanismos de interoperabilidad y acuerdos de intercambio.

Para ello se propone impulsar acuerdos institucionales de intercambio y desarrollar plataformas de interoperabilidad de datos públicos.

**Interesados:** Institución Nacional de Derechos Humanos y Defensoría del Pueblo (INDDHH).

#### Iniciativa 3

**Título:** Guía para recolección inclusiva de datos.

**Descripción:** Se identifica la necesidad de revisar cómo se recolectan datos de poblaciones afrodescendientes y LGBTIQ+. Se propone una guía con criterios claros y formatos adecuados. Para ello sería oportuno redactar y validar la guía con participación de comunidades y capacitar a organismos en su implementación.

**Interesados:** Laboratorio de Datos y Sociedad (Datysoc).

#### Iniciativa 4

**Título:** Mesas de diálogo sobre prueba digital.

**Descripción:** Promoción de espacios interinstitucionales para debatir el uso del medio de prueba digital en procesos administrativos y judiciales. Para ello sería oportuno convocar mesas de trabajo técnicas y jurídicas y sistematizar buenas prácticas y desafíos comunes.

**Interesados:** Laboratorio de Datos y Sociedad (Datysoc).

## Iniciativa 5

**Título:** Inclusión digital en la atención ciudadana.

**Descripción:** Fortalecer habilidades digitales considerando la diversidad cultural para una atención pública equitativa. Se propone evaluar brechas culturales y tecnológicas y diseñar materiales y capacitaciones accesibles.

**Interesados:** Ministerio del Interior.

## Iniciativa 6

**Título:** Trámites más eficientes mediante interoperabilidad.

**Descripción:** Promoción de trámites eficientes eliminando solicitudes de datos ya disponibles en el Estado. Se propone identificar redundancias en la solicitud de datos e integrar fuentes de datos mediante interoperabilidad.

**Interesados:** Ministerio del Interior.

## Iniciativa 7

**Título:** Accesibilidad digital para personas mayores.

**Descripción:** Adaptar servicios digitales para personas mayores, siguiendo principios de ciudades amigables de la OMS. Se propone rediseñar interfaces y lenguaje de portales y validar soluciones con participación de personas mayores.

**Interesados:** Programa Ibirapitá (Inclusión digital de personas mayores).

## Iniciativa 8

**Título:** Estrategia articulada de ciudadanía digital

**Descripción:** Garantizar la coordinación en el desarrollo de habilidades digitales, con enfoque participativo y transversal. Se propone establecer compromisos interinstitucionales y diseñar campañas y capacitaciones en habilidades digitales.

**Interesados:** Agesic (Grupo de Ciudadanía Digital).

## Iniciativa 9

**Título:** Patrimonio digital abierto y accesible.

**Descripción:** Promoción del acceso, reutilización y apropiación social de la información pública como patrimonio digital abierto. Se propone crear una política nacional de patrimonio digital y establecer licencias abiertas y repositorios públicos.

**Interesados:** Wikimedistas Uruguay, Laboratorio de Datos y Sociedad (Datysoc).

## Iniciativa 10

**Título:** Protocolo para calidad y gobernanza de datos.

**Descripción:** Generar recomendaciones y protocolos sobre datos ciudadanos, incluyendo actualización, validación y gobernanza. Se propone elaborar guías de buenas prácticas y diseñar e implementar un protocolo de calidad de datos.

**Interesados:** Wikimedistas Uruguay.

Al cierre de esta instancia se informaron los próximos pasos del proceso. Previo a la próxima y última instancia de la mesa, el equipo de Gobierno Abierto de Agesic coordinó reuniones bilaterales con las instituciones involucradas para realizar el análisis de pertinencia, viabilidad y generar la versión preliminar de la ficha para trabajar en la tercera instancia.

## Tercera instancia de trabajo

El objetivo de esta tercera instancia fue, a partir de las iniciativas priorizadas, generar un espacio de intercambio orientado a mejorar su diseño, alcanzar acuerdos y apoyos interinstitucionales, y establecer criterios comunes para la [formulación de la ficha final](#).

El trabajo se desarrolló sobre la base de las fichas preliminares disponibles hasta la fecha de la actividad. Cabe destacar que, en el período transcurrido entre la segunda y la tercera instancia de la mesa, se llevaron a cabo reuniones bilaterales con las instituciones involucradas, con el fin de analizar la pertinencia y viabilidad de las iniciativas planteadas.

La convocatoria estuvo dirigida a representantes de instituciones públicas, organizaciones de la sociedad civil y la academia que han estado vinculados a estas iniciativas y han participado en las distintas instancias del proceso de cocreación.

A continuación, se detallan las y los participantes y las iniciativas abordadas en cada una de las jornadas:

Participantes	
Institución / Organización	Nombre
Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información y el Conocimiento (Agesic)	Susana Dornel
Agencia de Gobierno Electrónico y Sociedad de la Información y el Conocimiento (Agesic)	Valeria Colombo
Asociación Nacional de ONG Orientadas al Desarrollo (ANONG)	Marcelo Ventos
Asociación Nacional de ONG Orientadas al Desarrollo (ANONG)	Ioanna Grotiuz
Intendencia de Canelones	Martín Pardo
Instituto Nacional de Derechos Humanos y Defensoría del Pueblo (INDDHH)	Santiago Núñez
Ministerio de Industria, Energía y Minería ( <a href="#">Dirección Nacional de Telecomunicaciones y Servicios de Comunicación Audiovisual</a> DINATEL – MIEM)	María José Franco
Ministerio de Industria, Energía y Minería ( <a href="#">Dirección Nacional de Telecomunicaciones y Servicios de Comunicación Audiovisual</a> DINATEL – MIEM)	Virginia Alonso
Ministerio de Relaciones Exteriores (Dirección General de Secretaría DGS- MRREE)	Jimena Borges
Parlamento – Cámara de Representantes	Gustavo Elordi
Parlamento – Cámara de Representantes	Doris Muñiz Varela
Parlamento – Cámara de Representantes	Soledad Figueiredo Kahrs
Parlamento – Cámara de Senadores	Caterina Di Salvatore
Poder Judicial	Silvana Leggiere
Universidad de la República (Facultad de Información y Comunicación FIC – UDELAR)	Gabriel Kaplún

Durante esta jornada se abordaron las siguientes iniciativas vinculadas a dos áreas temáticas:

### 1. Participación ciudadana y el ejercicio de derechos en espacios cívicos

- Fortalecimiento del ecosistema de participación ciudadana institucionalizado

- Adopción de la plataforma de participación ciudadana digital
- Fortalecimiento del Sistema de participación canario
- Revitalizar la participación de la Sociedad en la Gobernanza de la universidad en el interior del país
- Mesa Nacional de Políticas Postales
- Nuevos mecanismos para la participación de los uruguayos en el exterior en las políticas públicas.
- Acceso a la información y servicios orientados a sociedad civil
- Instrumentos de participación de ordenamiento territorial

## **2. Parlamento abierto:**

- Mejora del acceso ciudadano a la información parlamentaria
- Lenguaje parlamentario claro y accesible
- Mirador ciudadano de la actividad parlamentaria
- Trazabilidad legislativa: evolución del articulado de los proyectos de ley